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141ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 

DO PARANÁ CES/PR 

Data: 26 de Março de 2008 1 
Horário 10h30min às 19h00min horas 2 
Local: Auditório “A” e “B” da SESA/ISEP 3 
Conselheiros membros – Gestão 2006/2007 4 
     
 Nome Freqüência Condição Órgãos, Entidades e Instituições. 
 Usuários    

 Custódio Rodrigues do Amaral Presente Titular ADOC 
 Miguel Tiago da Hora Presente Suplente ADOC 
2 Ana Maria Figueiredo Presente Titular ADVT-APLER 
 Luciane M. Baptista Ausente Suplente Fórum paranaense de Ongs/AIDS 
3 Valdir Donizete de Moraes Presente Titular ECOFORÇA 
 Roberto Picorelli Ausente Suplente ECOFORÇA 
4 Ruy Pedruzzi Presente Titular FAMPEAPAR 
 Arlete Antonia Brunholi Xavier Justificado Suplente FAMPEAPAR 
5 Abrelino Masiero Presente Titular FAMPEPAR 
  Inez Francisca Vieira Meyer Presente Suplente FAMPEPAR 
6 Joel Tadeu Corrêa Presente Titular FAMOPAR 

 Terêncio de Lima Presente Suplente FAMOPAR 
7 David Lupion Fernandes Presente Titular Fed. das Assoc. de Pastores do PR  
   Suplente Fed. das Assoc. de Pastores do PR  
8 Maria Elvira de Araújo Presente Titular FATIPAR 
 João de Tarso Costa Presente Suplente FATIPAR 
9 Amaury César Alexandrino Ausente Titular DEFIPAR 
 José Apolinário Filho Justificado Suplente DEFIPAR 
10 Jonas Braz Ausente Titular FNU 
 Ivanor de Oliveira Valentini Presente Suplente FNU 
11 Mercedes Panassol Demori Presente Titular FETAEP 
 Aristeu Elias Ribeiro Presente Suplente FETAEP 
12 Amauri Ferreira Lopes Presente Titular Fórum paranaense de ONGs/AIDS 
 Marcos Armando Alves Pereira Ausente Suplente Fórum Popular de Saúde 
13 Manoel Rodrigues do Amaral Presente Titular Instituto Afro-Brasileiro do PR. 
 Vilma Santos Oliveira Ausente Suplente Instituto Afro-Brasileiro do PR. 
14 Hermínia M. Schuartz. Ausente Titular Movimento de Mulheres Camponesas 

do Paraná 
 Adelaide Oliveira Lima 

 
Ausente Suplente Movimento de Mulheres Camponesas 

do Paraná 
15 Livaldo Bento Ausente Titular MOPS 

 Irene de Jesus Macena Ausente Suplente MOPS 

16 Vagner Sigmura Ausente Titular MST 
 Joceli Ferreira  

Presente 
Suplente MST 

17 Rita Rauber Petter Presente Titular Pastoral da Criança 
 Noemia Colossi Brustolin Presente Suplente Pastoral da Criança 
18 Jaime de Oliveira Ferreira Justificado Titular SINDPETRO 
 Claudiney Batista Ausente Suplente SINDPETRO 
 Profissionais de Saúde  Condição Entidade 
1 Eucir Zanatta Presente Titular ABEn 
 Polliana Schiavon  Presente Suplente C.R. de Nutrição 
2 Antônio Garcez Novaes Presente Titular C.R. de Farmácia 
 Carlos Henrique Rocha  Ausente Suplente C.R. de Farmácia 
3 Oswaldino Moreira Só Presente Titular ABRASA 
 Joari Sthlschimidt Presente Suplente C.R. de Fisioterapia e Terapia 
4 Luiz Sallim Emed Ausente Titular C.R. de Medicina  
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 Marina H. Assanuma  Presente Suplente C.R. de Medicina Veterinária  
5 César José Campagnoli Ausente Titular C.R. de Odontologia  
 Ruy Barbosa dos Santos  Presente Suplente C.R. de Odontologia  
6 Sérgio Rocha Velho   Ausente Titular C.R. de Psicologia  
 Rosani da Rosa Bendo  Presente Suplente C.R. de Serviço Social  
7 João Carlos Mira Ausente Titular Conselho dos Sindicatos dos 
 Luiz Carlos Silva de Oliveira  Presente Suplente Conselho dos Sindicatos dos 
8 José Carlos Leite  Presente Titular SINDPREVS 
 Raquel Prestes Mello  Presente Suplente ASSEF 
9 Elfrida Karoll Andreazza Presente Titular SINDSAÚDE/PR 
 Giovana Maria Ausente Suplente SINDSAÚDE/PR 
 Prest. De Serviços de Saúde  Condição Entidade 
1 Rosita Márcia Wilner Presente Titular FEMIPA 
 Jean Paulo Frabricio  Justificado Suplente FEMIPA 
2 Raymundo Margues Machado Presente Titular FEHOSPAR 
 Arthur Leal Neto  Ausente Suplente FEHOSPAR 
3 Alfredo Franco Ayub  Presente Titular ACISPAR  
 Deise Sueli de Pietro Caputo Ausente Suplente ACISPAR 
4 Maria Matilde Zraik Baracat  Justificado Titular UFPR 
 Jeremias Bequer Brizola  Presente Suplente UEL 
 Gestores  Condição Entidade 
1 Antonio Carlos Nardi Justificado Titular COSEMS 
 Matheos Chomatas Presente Suplente COSEMS 
2 Marina Martins  Presente Titular COSEMS 
 Eurilton Wagner Siqueira Ausente Suplente COSEMS 
3 Renato Pedroso Ausente Titular ISEP 
 Sandra Tolentino Ausente Suplente ISEP 
4 Gilberto B. Martin Ausente Titular SESA 
 Lenadro Bertozzi Staul Presente Suplente SESA 
5 Ana Maria de Nóbrega de Goes   Ausente Titular Ministério da Saúde/FUNASA 
 Tânia Margaret Piassa  Presente Suplente Ministério da Saúde/FUNASA 
1. Expediente interno 5 

2. Ordem do Dia 6 

2.1 Aprovação da Pauta – 

2.2 Assuntos para Deliberação 7 

2.2.1 – Mesa Diretora – 20 min 

1º Assunto: Tema: Informes e justificativas 

                               Informe sobre o I Seminário Sobre Conselho Municipal de Saúde e Fundo 

                               Municipal de Saúde em Pinhão-apresentação Adilson José Novakowski- 

                               Presidente do CMS de Pinhão 

                               Tempo: 20 minutos 

2.2.2 – Pendências de Pauta 

Intervalo + ou – às 10:00 horas por 15 min 8 

2ª Parte: das 13:30 às 18:00 horas 9 

2.2.3 – Aprovação da Ata -  1ª Extraordinária/08 

2.2.4 – Certificação dos Conselheiros 

Intervalo + ou – às 16:00 horas por 15 min 10 
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 Aos vinte e seis dias do mês de março do ano de 2008, Raimundo Marques Machado, presidente do 11 
CES-PR, após a constatação de quorum necessário dá início a centésima quadragésima primeira Reunião 12 
Ordinária do Conselho Estadual de Saúde do Paraná. Inicialmente apresenta representante do Conselho 13 
Municipal de Saúde de Pinhão, Sr. Adilson que está presente para fazer um convite aos conselheiros para 14 
participação no Primeiro Seminário de Conselhos Municipais, visando a capacitação de conselheiros 15 
municipais. Adilson faz breve explanação sobre o evento e solicita ao Conselho a indicação de um 16 
conselheiro para proferir uma palestra sobre o papel do conselheiro e fazer parte do debate, no dia 16 de 17 
abril. Machado abre a palavra aos conselheiros solicitando a indicação de um que possa colaborar no 18 
evento. Leite sugere que o indicado seja da Coordenação Estadual de Plenárias por estarem mais 19 
próximos dos Conselhos, inclusive citando que existe representante da área de Pinhão o que facilitaria a 20 
participação. Livaldo diz que nos seu entendimento a solicitação de um representante do Conselho 21 
Estadual. Liliam diz que Adilson é um presidente extremamente dedicado e comprometido e está sempre 22 
buscando informações junto ao CES e lembra da importância do apoio do Conselho Estadual aos 23 
Conselhos Municipais e que esse apoio deve ser pauta permanente do CES. Ivanor, FNU lembra que essa 24 
é a última reunião com esse Conselho e considera difícil indicar alguém, pois ainda não se conhece os 25 
próximos representantes. David Lupion parabeniza ao Adilson pela iniciativa, e diz que mesmo estando 26 
no término essa gestão, o Conselho permanece pois é permanente; lembra que o controle social em 27 
alguns municípios do estado do Paraná é extremamente carente sendo necessária a presença do Conselho 28 
Estadual nos Conselhos Municipais. Cita como exemplo o evento de capacitação na Regional de Cornélio 29 
Procópio abrangendo 85 municípios do qual o CES foi parte integrante. Valdir, Ecoforça parabeniza a 30 
iniciativa e diz que pela Coordenação de Plenárias o entendimento é que um dos integrantes possa estar 31 
colaborando no evento, se a plenária concordar, decidirão entre Livaldo, Valdir, Ruy Pedruzi e João de 32 
Tarso e trarão para referendo do plenário. Ruy Pedruzzi lembra que dentre tantas informações que 33 
devem ser levadas aos Conselhos duas muito importantes são a formação de comissões permanentes e a 34 
composição de mesa diretora; diz ainda que está estabelecido no Regimento do Conselho o apoio do CES 35 
aos Conselhos Municipais. Rita se coloca à disposição para colaborar. Amauri, Fórum Paranaense de 36 
ONGS e AIDS também se coloca a disposição, inclusive sugerindo participar juntamente com a Pastoral. 37 
A sessão é suspensa por dez minutos para a indicação de representante do Conselho para o Primeiro 38 
Seminário de Conselhos Municipais do município de Pinhão. Valdir apresenta que por consenso do grupo a 39 
indicação é para Rita titular e Amauri suplente. Rita sugere que possam ir os dois ao evento. Machado 40 
submete a aprovação da plenária a indicação da conselheira Rita e do conselheiro Amauri 41 
para representarem o Conselho no Primeiro Seminário de Conselhos Municipais do município 42 
de Pinhão, aprovada por 22 votos favoráveis, nenhum voto contrário e nenhuma abstenção. 43 
Tânia, FUNASA sugere que o Conselho estabeleça uma metodologia de trabalho para a apresentação 44 
que será feita pelos conselheiros, o que é acatado pela mesa diretora. Leite procede à justificativa de 45 
ausência do conselheiro José Apolinário Filho por motivo de doença. Leite lembra que em reunião do mês 46 
de fevereiro os conselheiros solicitaram que estivessem presentes a essa reunião representante do Jurídico 47 
da SESA e da própria Secretaria para estar esclarecendo algumas dúvidas em relação a situação do 48 
Conselho. Passa a palavra ao conselheiro Leandro representante da SESA. Leandro inicialmente 49 
cumprimenta a todos e relata que o jurídico da SESA está acompanhando o processo judicial, mas todas 50 
as decisões vêm da Procuradoria Geral do Estado que estão preparando a ação e espera-se para breve a 51 
conclusão de ação impetrada contra o processo eleitoral do CES/PR. Inês pergunta ao conselheiro 52 
Leandro que ação está sendo preparada pela Procuradoria Geral do Estado, se é ação própria ou está 53 
entrando no mandato. Dr. Luiz responde que é ação própria. Luiz lamenta o ocorrido e diz que o 54 
Conselho está refém dessa ação, e em virtude da mesma deverá haver a nomeação de Conselho 55 
provisório pelo Governador; que a ação do estado pela derrubada da liminar que suspendeu o processo 56 
eleitoral deveria ter sido imediato. Leandro esclarece que todos os esclarecimentos solicitados pelo Juiz já 57 
foram prestados e os documentos encaminhados, lembra que todas as entidades assim como a SESA que 58 
se sentiram lesadas podem entrar com uma ação. Valdir, Ecoforça cita que na ação são requisitados três 59 
pontos, a suspensão da plenária eleitoral, a validação do processo eleitoral ocorrido durante a 8ª 60 
Conferência Estadual de Saúde e a garantia do retorno daquela entidade ao Conselho, pede mais 61 
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esclarecimentos sobre essa ação; outro assunto a ser considerado é se há mais alguma ação com relação 62 
ao processo eleitoral; por último com relação aos procedimentos propostos quanto a nomeação de um 63 
Conselho provisório, que deverá convocar uma Conferência Extraordinária Eleitoral se não podem ensejar 64 
novas ações judiciais. Leandro esclarece que quanto à ação judicial o Juiz optou apenas por um dos 65 
quesitos, ou seja, a suspensão do processo eleitoral; informa também que se tem conhecimento de outras 66 
entidades que entraram com ação judicial na busca do mesmo objetivo da SESA; quanto a nomeação de 67 
Conselho provisório o compromisso do Secretário é de estar buscando uma nomeação justa. Eufrida, 68 
Sindsaúde  diz que para ela não ficou claro a questão da preparação da ação pela PGE uma vez que 69 
existe um prazo de vinte dias para derrubar a liminar. Pergunta se existe a possibilidade de informar quais 70 
as entidades que entraram com recursos na justiça. Leandro esclarece que o prazo de dez dias era para 71 
prestar informações que foram prestadas pela Comissão Eleitoral e o Conselho Estadual de Saúde. Após 72 
essas informações, a SESA como parte lesada no processo entrou com pedido de cassação da liminar; 73 
Leandro esclarece também que nesse momento existe a possibilidade de ação conjunta do Ministério 74 
Público sobre o não procedimento da liminar. Dr. Luiz Antonio relata que mandato de segurança é 75 
tratado juridicamente como um remédio, e são ações ordinárias, ações cautelares; as informações 76 
necessárias foram prestadas pois quando o Juiz concede uma liminar está ouvindo somente uma das 77 
partes, portanto dá um prazo para que a outra parte preste as informações pertinentes. Após a análise do 78 
Juiz o mesmo pode encaminhar ao Ministério Público que dará seu parecer e poderá solicitar a suspensão 79 
da mesma. Como a SESA trata-se de administração direta não pode tramitar ação em juízo, somente a 80 
PGE para onde foram enviados documentos para elucidação do processo, que deverá demonstrar em seu 81 
pedido os possíveis ônus financeiros que poderão ser imputados ao CES por não repasse de recursos do 82 
Fundo Nacional de Saúde. Jonas, FNU faz alguns comentários sobre a indefinição da composição do 83 
Conselho, ou nomeação de Conselho provisório pelo governador, uma vez que o mandato do atual se 84 
encerra dia 29 de março, e nada de informação concreta sobre o andamento do processo e das entidades 85 
que também entraram com processo. Leandro diz que qualquer informação seria prematura e que tudo 86 
está sendo realizado dentro dos percalços jurídicos; quanto as entidades não tem informação de quem são 87 
e quais são os objetivos das mesmas; com relação ao prazo de validade da atual gestão do Conselho é 88 
realmente dia 29 e como já foi dito para a nomeação do Conselho provisório o Secretário fará a indicação 89 
estabelecida em critérios. Ruy Pedruzzi diz que a indicação mais justa possível é considerar o que o Juiz 90 
deliberou que é acatar o resultado do processo eleitoral realizado durante a 8ª Conferência Estadual de 91 
Saúde; pergunta ao conselheiro Leandro se o mesmo tem conhecimento se o CES é parte de um processo 92 
investigatório do Ministério Público sobre o processo eleitoral ocorrido durante a 8ª Conferência. Leandro 93 
responde que o conhecimento que todos tem é o que foi relatado pelo Promotor em reunião do Conselho 94 
que iria tomar as providências cabíveis, inclusive com inquérito policial. Ruy Pedruzzi pergunta que tipo 95 
de ação a PGE está propondo. Leandro responde que é uma Ação Ordinária com Suspensão de Liminar. 96 
Ruy Pedruzzi sugere que o governador respeite o resultado da 8ª Conferência Estadual de Saúde, nem 97 
que seja para empossar o Conselho provisório; sugere também que a Secretaria Executiva do CES 98 
juntamente com a mesa diretora envie convite às entidades, órgãos e instituições eleitas durante a 8ª 99 
Conferência para que indiquem os possíveis nomes para assumir o Conselho. Leando diz que tudo será 100 
feito dentro dos parâmetros jurídicos e que a última palavra é do Secretário. Neto coloca que na leitura 101 
da concessão da liminar em nenhum momento o Juiz dá parecer favorável ao pleito realizado durante a 8ª 102 
Conferência e somente suspende o processo eleitoral por entender que o mesmo deverá ser realizado em 103 
Conferência. Eufrida faz a leitura da concessão da liminar que suspendeu o processo eleitoral, concedida 104 
em parte pelo mesmo. Jeremias Brizola diz que também no seu entendimento  a expectativa da SESA é 105 
de no máximo em sessenta dias realizar o novo pleito eleitoral através de Conferência Extraordinária, 106 
portanto gostaria de saber se a liminar não for derrubada mesmo assim será realizada a Conferência 107 
Extraordinária focada no processo eleitoral. Leandro responde que são duas situações, a nomeação de 108 
um Conselho provisório pelo menor tempo possível e a partir da nomeação o Conselho provisório poderá 109 
dar encaminhamento ao novo processo eleitoral. Inês pergunta se o Conselho provisório der 110 
encaminhamento ao novo processo eleitoral, empossar o Conselho e os impetrantes da ação ganharem a 111 
mesma como ficará a situação do Conselho. Dr. Luiz Antonio responde que se perder a ação perder-se-á 112 
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o objeto da mesma, sendo assim o novo processo eleitoral não terá validade. Jonas, FNU justifica sua 113 
ausência na reunião no período da tarde. Leite agradece a presença dos representantes da SESA e passa 114 
a apresentação da pauta proposta, solicitando a inclusão em pauta das duas propostas de Resoluções da 115 
SESA, sendo que a primeira dispõe sobre Protocolos Clínicos e Diretrizes Terapêuticas para Medicamentos 116 
Excepcionais e a segunda estabelece critérios das solicitações de fornecimento de medicamentos a SESA-117 
PR. Apresenta os pontos seguintes e coloca em apreciação a pauta proposta para essa reunião que com 118 
algumas inclusões é aprovada. Outro ponto é sobre aos critérios para aquisição de passagens, 119 
ressarcimentos e outros. Machado relata sua participação representando o Conselho em evento com 120 
representação de mais de 130 profissionais do SAMU, o que significa que mais de 130 municípios já 121 
contam com o atendimento do SAMÚ. A seguir Leite retornando à pauta, procede à leitura de ofício 122 
datado de fevereiro de 2008, encaminhado pela SESA apresentando duas propostas de Minutas de 123 
Resolução sendo uma sobre Protocolos Clínicos Terapêuticos para distribuição de medicamentos 124 
excepcionais e a segunda estabelecendo critérios para a solicitação dos medicamentos referidos. As 125 
Resoluções após discussão da plenária poderão receber sugestões que deverão ser enviadas à SESA até o 126 
dia 05 de maio de 2008. Leite esclarece que as Resoluções não constam da pauta, portanto pede inclusão 127 
das mesmas, afirmando que suas cópias serão distribuídas aos conselheiros. Luiz sugere que as mesmas 128 
sejam distribuídas aos conselheiros e constem da pauta da próxima reunião. João de Tarso concorda 129 
com o conselheiro Luiz, entendendo que a Resolução deverá ser avaliada minuciosamente. Leite coloca 130 
em votação a proposta de ser colocada para a próxima pauta as Minutas de Resoluções 131 
apresentadas pela SESA, sendo aprovada com 18 votos favoráveis, seis votos contrários e 132 
quatro abstenções. A seguir Leite coloca em aprovação a pauta proposta sendo a mesma 133 
aprovada com 26 votos favoráveis, nenhum contrário e duas abstenções. Leite esclarece que as  134 
pautas pendentes ficarão sob a responsabilidade da próxima Mesa Diretora do Conselho. Com relação às 135 
pendências de pauta Neto sugere que as minutas de Resoluções sejam encaminhadas para as comissões 136 
e já colocadas nas pendências de pauta. Valdir solicita esclarecimentos de assunto pendente quanto a ida 137 
de conselheiros à Brasília, quando várias dificuldades foram encontradas, ficando como encaminhamento 138 
uma consulta ao Ministério Público para parecer sobre a possibilidade de ser liberada diárias aos 139 
conselheiros por ocasião em que representarem o mesmo em eventos.  Outro esclarecimento se refere 140 
sobre a necessidade de contato com os coordenadores da Plenária de Conselhos com o objetivo de saber 141 
se os mesmos ainda são conselheiros municipais, pois se não o são mais, não podem fazer parte da 142 
coordenação de Plenária. Leite esclarece o conselheiro que esses assuntos ainda estão pendentes e que 143 
ficarão na lista de prioridades. Valdir refere-se ainda que no último mês estava agendada viagem a 144 
alguns conselheiros, sendo o vôo cancelado por motivo de mau tempo, o conselheiro Zanata comprou 145 
outra passagem com recursos próprios para ser ressarcido pela SESA, e o Conselho ainda não tem 146 
retorno, da mesma forma de pendências de outros conselheiros. Leite esclarece que a Mesa tem recebido 147 
várias solicitações de ressarcimento de conselheiros e que as mesmas têm sido negadas pela SESA, uma 148 
vez que existem critérios específicos para essas aquisições. Liliam esclarece que cada solicitante de 149 
ressarcimento será contatado com o objetivo de serem organizadas essas pendências. Liliam informa 150 
ainda que após a posse do novo Conselho será informado ao Conselho as normas para compras de 151 
passagens. Ruy Pedruzzi lembra que alguns conselheiros tiveram problemas em Brasília durante a 152 
realização da 13ª Conferência Nacional, pois tiveram que pagar uma diária a mais para que suas bagagens 153 
não ficassem retidas no hotel, sendo necessário verificar se esses hotéis não receberam em duplicidade, 154 
ou seja, dos conselheiros e do Conselho Nacional de Saúde. Rui registra e agradece a presença do ex-155 
presidente do Conselho e presidente da ABEN Maria Goretti David Lopes. Liliam esclarece que essa 156 
pendência referida pelo conselheiro Ruy foi encaminhada ao Conselho Nacional de Saúde. Zanetti 157 
esclarece que no seu caso quem cancelou a passagem foi a agência, portanto deverá haver uma reserva 158 
administrativa da passagem. A seguir, Leite coloca em apreciação a Ata da 1ª Reunião Extraordinária do 159 
CES-PR. Valdir solicita correção na lista de presença, pois alguns conselheiros justificaram sua falta e 160 
constam como ausentes na lista. Garantida a correção solicitada Leite coloca em votação a Ata da 1ª 161 
Reunião Extraordinária do CES-PR, sendo a mesma aprovada por 23 votos favoráveis, 162 
nenhum contrário e uma abstenção. A seguir Maria Elvira solicita que se dirijam a mesa os 163 
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conselheiros Joari e Luiz para que sejam agraciados com um grande parabéns a você, extensivo aos 164 
conselheiros aniversariantes do mês de fevereiro.  Machado retomando a palavra convida a todos à 165 
assistirem a um filme chamado “O Menestrel”. Após a apresentação do filme, Machado faz breve 166 
retrospectiva de sua participação no Conselho Estadual de Saúde, e passa a entrega do certificado aos 167 
conselheiros,e aproveita o momento para falar de seu desligamento da FEHOSPAR e de sua saída do 168 
Conselho uma vez que assumirá a Diretoria Administrativa de um hospital em outro município. Agradece a 169 
oportunidade de poder estar a frente do Conselho Estadual de Saúde do Paraná, como presidente e que 170 
sempre agiu de acordo com os seus sentimentos. Pede desculpas se alguma vez magoou alguém e que 171 
sempre procurou dar o melhor de si. Deseja a todos muito sucesso. A seguir passa a chamar os 172 
conselheiros para entrega dos certificados, informando que os que não estiverem presentes receberão 173 
posteriormente via correio. Cada conselheiro poderá se pronunciar por um minuto, inicia pelo segmento 174 
de usuários. Terêncio de Lima lembra que participa do Conselho há pouco tempo e que a cada dia 175 
aprende um pouco mais e que é com muito orgulho que recebe o certificado ora entregue. João de 176 
Tarso Costa, agradece a oportunidade e diz que se ofendeu alguém pede que seja perdoado, pois o 177 
amor ao próximo é o princípio de todo este trabalho; que tem uma alma que quer construir o controle 178 
social e com amor pode-se vender todas as adversidades. Inês Francisca V. Mayer, diz que é com 179 
emoção que recebe o certificado, e que durante o período em que esteve no Conselho passou por dois 180 
sentimentos fortes, a alegria de conviver com os conselheiros e aprender sobre a saúde do Paraná, do 181 
Brasil e sobre o controle social; outro é a decepção por não ter havido ações efetivas, pois entende que 182 
faltou trabalho para os que precisam de saúde na ponta. Despede-se do Conselho e diz que espera levar a 183 
amizade de cada um dos conselheiros. Mercedes agradece a todos a oportunidade e o aprendizado, e 184 
deseja que a luta pelos usuários possa continuar. Amauri Ferreira Lopes diz estar muito emocionado, 185 
pois a luta foi árdua e que após o ano de 2008, haverá o efetivo controle social no Paraná. Deseja sucesso 186 
aos que continuam nessa luta. Manoel Rodrigues do Amaral deixa sua mensagem de que todos devem 187 
pregar o controle do SUS a todos os que necessitam. Ivanor de Oliveira Valentini, deixa a mensagem 188 
do quebra cabeças de que quando se reconstrói o homem se reconstrói o mundo, deseja aos que 189 
continuam sucesso. Joceli Ferreira agradece a oportunidade e que todos devem se apropriar do 190 
conhecimento proporcionado. Noêmia Kolossi Bruscolin agradece a convivência proporcionada pelo 191 
grupo e também a sua entidade que confiou a ela esse espaço. Claudiney Batista diz que muito 192 
aprendeu no Conselho sobre o SUS, e que o Conselho se parece com um partido, onde existem várias 193 
correntes e tendências; que o conselho é um espaço político e técnico. Agradece a todos. Miguel Tiago 194 
da Hora agradece a todos a oportunidade e que sua luta é pelos usuários, mas nem sempre essa luta 195 
tem resultado positivo. Custódio Rodrigues do Amaral diz que é uma grande emoção participar do 196 
Conselho Estadual, que o difícil não é comer o fruto amargo e não cuspir, e sim como dizer aos outros o 197 
quanto ele é amargo. Ana Maria Figueiredo agradece aos conselheiros pela oportunidade de junto 198 
participar pelo controle social e a sua entidade por ter nela confiado para ser conselheira. Valdir 199 
Donizete de Moraes diz está no Conselho pela luta pela construção de um mundo novo, um mundo 200 
melhor e que cada um é responsável pela sua luta ou pela sua omissão; que os resultados demoram a 201 
aparecer, mas que daqui a alguns anos todos poderão apreciar os resultados da luta hoje empreendida. 202 
Ruy Pedruzzi diz que esse certificado será guardado carinhosamente junto com outros anteriormente 203 
recebidos. Agradece a todos a possibilidade de lutar pelo coletivo. Deseja sucesso a todos e também ao 204 
conselheiro Raymundo Machado em sua nova etapa. Desculpa-se se alguma vez ofendeu alguém. 205 
Abrelino Marviero deixa a todos seu agradecimento aos conselheiros por tudo o que aprendeu e através 206 
desse conhecimento poder ajudar a quem necessita.  Joel Tadeu Correa agradece receber o certificado 207 
pelas mãos do conselheiro Manoel, a quem sucedeu na Federação das Associações de Moradores em 208 
Londrina. Diz que o Conselho teve erros, mas também muitos acertos. David Lupion Fernandes diz que 209 
muito demorou em vir ser conselheiro, e que fica feliz de ver que o SUS caminhou e hoje atende a 210 
população, talvez não da forma que ela necessita, mas com a luta do controle social ele caminhará para 211 
frente. Maria Elvira de Araújo fala das dificuldades enfrentadas pela mesa diretora e pede desculpas 212 
pelo que não puderam fazer. Agradece a todos e diz que não deverá voltar na nova gestão e que levará 213 
todos no coração. Livaldo Bento agradece a Deus primeiramente pela oportunidade, fala um pouco de 214 
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sua trajetória comunitária. Parabeniza a todos e a mesa diretora pelo trabalho, pela luta e pela garra para 215 
que o SUS aconteça. Rita Halber agradece a todos a acolhida e oportunidade. Deseja sucesso a todos. 216 
Aristeu Elias Ribeiro faz uma breve retrospectiva do atendimento dado pelos sistemas que antecederam 217 
o SUS e do SUS que trouxe cidadania às pessoas e atendimento descente. Fala que só se fala das coisas 218 
ruins do SUS e se esquecem de falar do que é bom, principalmente os atendimentos de alta 219 
complexidade, como cirurgia cardíaca, terapia renal substitutiva e outros. Agradece a sua instituição que o 220 
indicou a ser conselheiro e deseja sucesso a todos. A seguir passa ao segmento de trabalhadores.  Joari 221 
agradece a todos e sua entidade que o indicou e emocionado diz que no dia de seu aniversário o maior 222 
presente que ganhou foi dos amigos conselheiros que é o exercício da democracia e que seu certificado 223 
com certeza será colocado em um quadro em local de destaque em sua casa ou em seu consultório. Elcir 224 
Zanatta agradece a ABEN e a todos. Destaca as conquistas e avanços do Conselho e deseja sucesso a 225 
todos. Raquel Prestes de Mello agradece a oportunidade de participação no Conselho em um grupo 226 
heterogêneo, mas com a mesma finalidade que é a defesa do SUS. Luiz Carlos Silva de Oliveira fala de 227 
sua satisfação de ter participado do Conselho por ter participado da mesa diretora. Agradece aos 228 
conselheiros, a ex-secretária executiva, a nova secretária executiva e todos os funcionários do Conselho 229 
que auxiliaram e auxiliam no dia a dia do mesmo. Rosani da Rosa Bendo primeiramente agradece a 230 
todos e aos que trabalham na Secretaria, deseja sucesso a todos. Marina Hiromi Assanuma agradece a 231 
Deus, a sua entidade e a todos os conselheiros pela oportunidade e aprendizado. Giovana D!arc 232 
Rodrigues Maria agradece sua entidade e diz que não se sente merecedora do certificado, pois sua 233 
trajetória foi curta no Conselho e agradece a oportunidade desejando sucesso a todos. Poliana 234 
inicialmente agradece a sua entidade e a oportunidade dessa experiência única e gratificante e que foi 235 
motivo de honra essa participação. Coloca-se à disposição de todos. Elfrida Corol Andreazza lembra 236 
que sua representação passa pela categoria dos trabalhadores, apesar do certificado ser nominal. Fala da 237 
importância do trabalhador na assistência à saúde. Aproveita o momento para homenagear sua amiga e 238 
ex-conselheira, Graziela que até o mês de novembro esteve presente no Conselho. João Carlos Lira fala 239 
de sua trajetória comunitária e da importância da luta pelo SUS que é feito por pessoas abnegadas pela 240 
causa. Osvaldino Moreira Só agradece a todos e fala da importância do trabalho dos conselheiros e dos 241 
trabalhadores pelos avanços do SUS. Antonio Garcez Novaes Neto diz que tudo tem o momento certo 242 
para acontecer. Agradece a sua entidade e aos conselheiros pela oportunidade e a paciência de seus 243 
familiares. Muito aprendeu e muito se apaixonou por essa causa e essa luta que se chama SUS. José 244 
Carlos Leite lembra de sua participação desde a primeira conferência pela qual passou e diz que tudo 245 
deve ser bem feito, e a construção do SUS deve ser a quatro mãos para que se alcance o resultado 246 
esperado. Ressalta a importância da ousadia do atual Conselho para dar melhores condições de 247 
credibilidade ao novo Conselho. A seguir passa-se aos prestadores de serviço. Jeremias Béquer Brizola 248 
que este é um momento de alegria e deixa a todos sua admiração e apreço. Lembra que 85% da 249 
população é dependente do SUS e que é necessário buscar a unidade na adversidade, que todos devem 250 
estar juntos nesta luta pela construção do SUS. Rosita Márcia Wilner agradece aos conselheiros pelo 251 
respeito a ela dirigido enquanto prestadora de serviço. Que este Conselho proporcionou amigos e não só 252 
companheiros de trabalho. Fala da importância da união para que  o SUS seja resolutivo aos usuários. 253 
Machado diz que não tem certificado para entregar a companheira Sônia Anselmo que embora não sendo  254 
conselheira esteve presente durante todo o ano, portanto quebrará o protocolo chamando-a para falar por 255 
um minuto e receber o seu abraço. Sônia Anselmo agradece a oportunidade proporcionada pela 256 
Secretaria Municipal de Saúde de Londrina de estar presente e poder contribuir na construção do SUS, no 257 
avanço das conquistas que são muitas. Agradece a amizade de todos e que se divergências houve não 258 
foram pessoais e sim de ordem técnica, pois é necessário avançar cada vez mais na consolidação e 259 
humanização do sistema que é o que espera a população usuária do SUS. Registra sua satisfação pelos 260 
amigos conquistados no Conselho e deseja ao presidente Machado muito sucesso e prosperidade em sua 261 
nova caminhada. Ivanor solicita que se registrem palmas a secretária Liliam e toda sua equipe. A seguir 262 
passam a entrega dos certificados os gestores. Matheos Chomatas agradece a oportunidade e diz que 263 
principalmente no atual mandato se aprendeu o que não deve ser feito e deseja que o próximo Conselho 264 
seja mais representativo. Deseja sucesso a todos. Marina Martins fala de sua satisfação de ser 265 
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representante do gestor no Conselho. Que tem participado de várias atividades durante anos, mas que a 266 
experiência no Conselho é impar. Lembra de sua experiência no COSEMS e Bipartite. Agradece a todos. 267 
Tânia Margareth Piazza diz que para ser conselheira é necessária ter coragem para ser conselheiro, 268 
coragem para ouvir as várias angustias, coragem para desafiar, e é isso que os conselheiros enfrentam no 269 
seu dia a dia. Diz que a luta de cada um leva a um grande crescimento. Fala de seu prazer de fazer parte 270 
do grupo e agradece ao presidente e aos companheiros da mesa diretora, pela sua atuação e conduta. 271 
Machado chama a representante dos prestadores, Deisi Sueli de Pietro Caputo que agradece a 272 
ACISPAR a oportunidade de exercer o mandato de conselheira; fala que não deve retornar ao Conselho no 273 
próximo mandato e coloca-se à disposição de todos no que puder contribuir. Agradece a todos e deseja 274 
boa sorte. A seguir Raymundo Marques Machado entrega certificados aos componentes da mesa diretora, 275 
José Carlos Leite, Manoel Rodrigues do Amaral, Osvaldino Moreira Só, Tânia Margareth Piazza, Maria Elvira 276 
de Araújo e Joceli Ferreira. José Carlos Leite procede à entrega do certificado do presidente Raymundo 277 
Marques Machado. Machado agradece a todos a oportunidade e deseja sucesso aos conselheiros. Nada 278 
mais havendo a tratar encerra-se a reunião. Não tendo mais nada a constar, a Secretaria Executiva do 279 
CES/PR lavrou a presente ata, que vai assinada pelo Presidente, Raimundo Marques 280 
Machado_______________e pela 1ª Secretária  Lurdes  Engelmann________________________                                                                                                                                                           281 


